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第十九期 · 2025 年 3月 24日 

 

 

中国发展高层论坛 2025 年年会 

“全面释放发展动能 共促全球经济稳定增长” 

 

经济全球化新趋势与扩大制度型开放专题研讨会 

（发言） 

 

由国务院发展研究中心主办、中国发展研究基金会承办的中国发

展高层论坛2025年年会，于2025年3月23-24日在北京钓鱼台国宾馆举

行。3月24日上午举行了“经济全球化新趋势与扩大制度型开放专题

研讨会”，其中，“发言”环节的发言嘉宾分别为阿美总裁、首席执

行官阿敏·纳瑟尔，中国进出口银行行长王春英，雀巢集团首席执行

官傅乐宏，香港铁路有限公司主席欧阳伯权，奥的斯全球公司董事会

主席、总裁、首席执行官朱蒂。本场会议由国务院发展研究中心副主

任隆国强主持。 

阿敏·纳瑟尔探讨了中国石化产业的未来发展趋势。过去几十年，

中国市场不断开放、营商环境不断优化、外商投资规模不断扩大，经

济实现高速发展。中国在绿色技术和绿色产品开发方面取得的巨大成

就，包括太阳能、光伏发电设备、新能源汽车等。比如，目前全世界

超70%的锂电池在中国生产；全球每销售10辆电动汽车，其中有7辆是

中国制造。未来，能源将在全球绿色转型中起到关键作用。他认为，

在全球绿色转型背景下，为实现“双碳”目标，石油、天然气等作为

能源的作用将会下降，但它们作为石化材料的原料依然非常重要。包

括风能、太阳能、汽车、航空航天以及建筑领域等材料的稳定供应对

中国高质量发展至关重要。他表示，中国已成为世界最大的化工产品

生产国，这一趋势将进一步延续。阿美公司作为中国可靠的能源供应

商和合作伙伴，将与中国继续深化合作。 

王春英认为，扩大制度型开放，既是高水平对外开放的重要标志
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和必然选择，也是实现以开放促改革、促发展的强大动力，对于打通

国际国内制度通道，构建新发展格局具有重要作用。当前，中国制度

型开放面临三方面挑战：一是国际环境日益复杂严峻，全球经济贸易

复苏乏力；二是传统的国际经贸规则遭遇挑战，少数经济体无视世贸

规则；三是中国制度型开放仍有提升空间。她提出四点建议。第一，

持续深化全球和区域经贸合作，积极参与和引领全球经济治理，充分

运用好共建“一带一路”、RCEP等合作机制，推动中国制度创新成果

“走出去”。第二，主动对标国际高标准经贸规则，合理放宽外资准

入。进一步放宽电信、教育、医疗、金融等服务贸易的外资准入，合

理缩减外资准入负面清单，促进服务业开放和有序竞争。第三，加快

推进自由贸易试验区和自由贸易港建设，更好发挥其引领和示范作用。

第四，统筹开放和安全，推动制度型开放行稳致远。建立健全与高水

平制度型开放相衔接的制度体系和监管模式，加强风险研判、预警监

测、压力测试，持续提高风险识别处置和应对能力。她最后表示，中

国进出口银行不仅要助力中国企业“走出去”，也要积极推动中国的

制度与标准“走出去”，为中国扩大制度型开放发挥积极作用。 

傅乐宏表示，过去160年，雀巢充分发掘食品的力量，提升人类

的生活品质，为全球消费者提供优质食品。自2020年以来，雀巢已在

中国新增超过20亿元人民币投资，以满足中国消费者对高品质产品的

需求。当前，中国政府正积极提振内需、改善国内市场环境，并释放

积极信号吸引外资，雀巢对中国经济持续增长的潜力充满信心。随着

全球化发展，中国持续扩大制度型开放，主动对接高规格国际经贸框

架，制定新规则以统筹开放和安全等措施，让雀巢更加有信心在中国

投资。未来，雀巢将积极顺应这些新趋势，持续深化本土化布局，利

用全球创新资源满足中国消费者需求。2025年将迎来中瑞建交75周年，

作为瑞士企业，雀巢将继续为加强中瑞文化和经贸交流作出贡献，并

相信中瑞双边关系的深化将为雀巢在华业务带来更多机遇。 

欧阳伯权认为，经济全球化是世界经济发展的趋势，当前国际格

局的调整和国际贸易规则的波动对全球产业链供应链的稳定性构成

了挑战。中国作为世界第二大经济体和新兴经济体的代表，更加需要



 

 3 / 4 

 

积极主动地应对这些趋势。中国可通过与国际规则对标，进一步提升

在全球的竞争力和影响力。近年来，中国通过放宽外资准入标准、优

化外商投资准入、加强知识产权保护等一系列措施，展现了扩大制度

型开放的积极意愿和决心。这些措施不仅有助于优化营商环境，吸引

更多优质外资和国际先进技术，还能激发国家创新活力，推动经济高

质量发展。 

他认为，作为国际金融中心，香港在中国对外开放中的重要地位

不言而喻。香港具有市场化、法治化、国际化的一流营商环境，在产

权保护、劳动保护、国际环境标准、金融规则等方面已形成与国际接

轨的规则和实践。在中国内地投资和发展的过程中，港铁公司深切感

受到中国内地扩大制度型开放的决心，尤其是在放宽外资准入、简化

审批流程、保护知识产权、加强市场监管和增加透明度等方面推出很

多政策举措，这坚定了港铁公司进一步在中国内地发展的信心。 

朱蒂讲述了“奥的斯在中国”的故事。奥的斯作为全球领先的电

梯及自动扶梯制造、安装和服务企业，为世界各地知名的地标建筑、

交通枢纽、商厦和住宅提供服务。过去几十年，中国经历了城镇化的

快速发展，释放出巨大的市场潜力。她表示，新设备制造与安装、服

务和改造更新是电梯行业的三大驱动业务，这些业务均受益于城镇化、

人口老龄化以及数字化在内的宏观趋势推动。在未来，中国还有很多

老旧建筑、多层建筑需要加装电梯，对电梯的需求仍有较大潜力。与

几十年前比，中国不再仅仅是电梯生产基地、销售市场，同时也是研

发基地。一方面，奥的斯为提升服务团队的附加价值，运用人工智能

和其他先进技术提升电梯服务管理和安全保护能力，进一步改善乘客

体验；另一方面，奥的斯与相关政府部门合作，共同倡导汇聚各方标

准和政策，如电梯规范的标准化和国际化，以协调各个市场的安全标

准，满足多样化的客户需求。她最后强调，只有继续积极推动全球化，

才能实现更好的合作共赢。 

 

（中国发展出版社 撰稿：吴佳 庄希颉；审稿：崔克亮 

中国发展研究基金会 审校：梁婧姝） 
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--背景信息-- 

中国发展高层论坛由国务院发展研究中心主办，中国发展研究基金会承办。

自 2000 年首次举办以来，论坛坚持“与世界对话，谋共同发展”的宗旨，形成

了专业化、高层次的鲜明特色，已成为中国政府高层、全球商界领袖、国际组织

和中外学者之间重要的交流对话平台。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


